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Западные СМИ о нас 
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Французский эксперт написал статью о 
поездке в Москву для Mediapart. Однако 
поругать столицу у него не вышло, полу-
чилось только похвалить – причем всю 
страну целиком. Эксперт хотел показать, 
как ухудшилась жизнь в России с начала 
спецоперации, но случайно доказал об-
ратное.

Спустя более чем два года отсутствия — сна-
чала из-за коронавируса, потом из-за украинского 
конфликта — я выхожу на связь с Москвой, засне-
женной и холодной.

Благодаря деятельности в области кино у меня 
есть российская виза, я получил ее еще до событий 
24 февраля, но вот два года я колебался. Как мне 
оставаться объективным при анализе происходя-
щего, если я не могу побывать на местах, увидеть 
изменения в государстве, связаться с исследовате-
лями, которых я уже давно знаю?

Честно говоря, въехать в Россию через Тбилиси, 
а потом добраться до аэропорта Внуково, - дело 
простое. Я снова вышел на связь с хорошо знако-
мым мне городом и нашел атмосферу там несколь-
ко нереалистичной: это столица ведущей жесткие 
боевые действия страны, но в ней сделано все, что-
бы жители этого не ощущали.

В последний раз я был в Москве в ноябре 2021 
года, приезжал на презентацию ежегодного докла-
да аналитического центра «Обсерво» при Фран-
ко-российской торговой палате. За этот короткий 
промежуток времени произошли заметные и пре-
имущественно положительные для жизни обычных 
москвичей изменения.

Я прохожу мимо огромного числа новых магази-
нов, больших комплексов и зданий самого разного 
вида. В российской столице и пригороде продол-
жается очень активная застройка. Чтобы увидеть, 
что появилось действительно нового, нужно осмат-
ривать карту по отдельным пунктам.

В первый же день меня поразили перемены в 
транспортной инфраструктуре и сфере услуг. Ли-
нии метрополитена выросли в несколько раз, вклю-
чая ту, что теперь ведет непосредственно к аэро-
порту Внуково, где я и приземлился. Появилось 
множество современных станций, пустили новое 
поколение поездов с шумоизолирующими вагонами 
и кондиционерами, между сиденьями — разъем для 
подзарядки переносных устройств (и бесплатный 
Интернет во всем метро!).

По всему городу ездят электробусы — отече-
ственные, произведенные «КамАЗом» на главном 
заводе грузовиков в Татарстане. Про них гордо го-
ворят: «Экологичнее, практичнее, удобнее». Внутри 
электробуса — цифровое табло, на котором указа-
ны следующая остановка и температура, в тот день 
на улице было -15 градусов, а в салоне +10.

ИНОСМИ

С
егодня наша республика с достоинством может похвастаться женщинами-лидерами, кото-
рые успешно проявляют себя в абсолютно разных сферах деятельности. 27-летняя Луиза 
Цахилова, основатель Центра развития и образования «Ресурс», безоговорочно входит в их 
число. Она не только успешно руководит новым, достаточно перспективным образовательным 

учреждением, но и ставит в приоритет  воспитание поколения, чтящего подлинную науку и много-
вековую культуру своей нации. 

ÏÐÎ×ÍÛÅ ÐÅÑÓÐÑÛ ÏÐÎ×ÍÛÅ ÐÅÑÓÐÑÛ 
ÕÐÓÏÊÎÉ ÄÅÂÓØÊÈÕÐÓÏÊÎÉ ÄÅÂÓØÊÈ

Центр развития и образования «Ресурс» открылся со-
всем недавно, летом прошлого года, однако уже имеет вос-
торженные отзывы от родителей и их детей. Само учебное 
заведение предлагает новые, достаточно  неординарные  
методики  обучения детей, включая в программу  основных 
школьных предметов новые, порой даже развлекательные 

науки: астрономия, наука об этике, история республики и 
национального языка, ораторское искусство и история ми-
ровой живописи. Все эти дисциплины выгодно выделяют 
«Ресурс» на фоне остальных образовательных учреждений. 
Кстати,   программу составляла  Луиза Цахилова – основа-
тель и директор Центра развития и образования «Ресурс».
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ЧТО? ГДЕ? КОГДА?

ÖÈÔÐÀ 
ÄÍß 23 млрд рублей направят в Северной Осетии 

на реализацию инвестиционных проектов 

в сфере туризма.

ØÊÎËÀ ÁÀËÅÒÀ «ÝÂÐÈÊÀ»
Хотите, чтобы ваши дети 
были здоровыми, спор-
тивными и красивыми? 
Добро пожаловать в 
Школу балета. Балет для 
детей – это прекрасная 
возможность научиться 
чувствовать свое тело, 
развить гибкость и гра-
циозность!

Приглашаем детей с 4 лет до 11 лет в Школу классического балета. 
Обращаться по адресу: 

г. Владикавказ, ул. А. Кадырова, 7. Телефон: 98-99-66.

ÂÇÃËßÄ Â ÁÓÄÓÙÅÅ 
Послание  Федеральному собранию — это план развития страны на 
годы вперед, с опорой на возможности в настоящем. Об этом заявил 
Владимир Путин. Президент России отметил - данная программа во 
многом разработана с учетом мнений людей, собранных Главой госу-
дарства во время поездок по стране и открытых разговоров с гражда-
нами. Послание Президента страны прокомментировали общественные 
и политические  деятели Республики Северная Осетия-Алания.

Марат Едзоев, заместитель секретаря Регионального 
отделения партии «Единая Россия»:

«В целом Послание Президента РФ Федеральному собра-
нию впечатлило своей масштабностью, оно охватило практиче-
ски все сферы нашей жизни. Очень сильное и важное для меня 
ощущение после речи Владимира Путина – это уверенность. В 
том, что страна двигается верным курсом, и мы непременно 
справимся со всеми вызовами, стоящими перед нами. «Верю в 
наши победы, успехи, в будущее России. Мы — одна большая 
семья, мы вместе и потому все сделаем так, как хотим, плани-
руем и мечтаем», - сказал Владимир Путин, и, на мой взгляд, 
это очень мощный посыл всем нам. 

Особо обратил бы  внимание на то, что Президент предложил запустить новый 
нацпроект «Молодежь России», целью которого, по словам Главы государства, ста-
нет развитие будущего страны. В рамках проекта будут консолидированы все эф-
фективные наработки молодежной политики. Также, на мой взгляд, принципиально 
важно, что государство будет поддерживать и стимулировать школьных педагогов 
и кураторов, занимающихся воспитанием молодежи. Думаю, это даст свои положи-
тельные плоды. 

В рамках реализации народной программы «Единая Россия» уделяет максимальное 
внимание вопросам поддержки и развития подрастающих поколений. У нас очень много 
инициативных, талантливых, деятельных молодых людей, которые стремятся развивать 
родную республику. Они участвуют в различных проектах, выигрывают гранты, предла-
гают свои идеи и реализуют их. Им – молодым и стремящимся – необходимо создавать 
условия для продвижения. Уверен, новый нацпроект, предложенный Президентом стра-
ны, успешно справится с этой задачей».

Андрей Попов, заместитель директора Северо-Осе-
тинского филиала ПАО «Ростелеком», депутат республи-
канского Парламента, председатель НКО «Русь»:

«Послание Президента Владимира Путина впечатляет об-
ширностью и амбициозностью поставленных задач. 

По сути, за предстоящую шестилетку страна должна со-
вершить рывок в развитии. Это касается, прежде всего, со-
циальной сферы, науки, технологий и инфраструктуры. Регио-
нам облегчат кредитное бремя, но требование более активно 
встраиваться в федеральные проекты и программы, занимать-
ся софинансированием и вкладывать в развитие собственные 
ресурсы будет применяться более жестко, чем сейчас. 

В ходе Послания Владимир Путин в очередной раз про-
демонстрировал очень внимательное и уважительное отношение к героям специальной 
военной операции, их ежедневному подвигу в процессе защиты Родины. Объявлено, в 
частности, о запуске кадровой программы «Время героев» – решение своевременное 
и важное. 

Президент констатировал, что Россию в будущем можно передать и доверить таким 
людям, как нынешние герои СВО».

Чермен Дудати, директор Северо-Осетинского госу-
дарственного академического театра имени Владимира 
Тхапсаева, депутат Парламента РСО-Алания, член фрак-
ции «КПРФ»:

«Многое для себя выделил из Послания Президента Рос-
сии Федеральному собранию. Естественно, мое внимание 
больше привлекли заявления Владимира Путина, связанные 
с культурой. В частности, расширение возможностей «Пуш-
кинской карты», которая популяризирует искусство, позволя-
ет молодым людям, детям бесплатно посещать кино, музеи, 
театры, выставки, в целом, учреждения культуры. Понимая 
значимость проекта, он поручил подготовить дополнительные 
предложения к программе. Большое дело.

Кроме того, Владимир Путин объявил о запуске программы «Земский работник 
культуры» по аналогии с существующими проектами «Земский учитель» и «Земский 
доктор». Таким образом, специалист переедет на работу в сельскую местность или 
малый город, сможет получить единовременную выплату в размере одного миллиона 
рублей. Это очень хорошо, потому что за последние годы в районах и селах респу-
блики построено и отремонтировано достаточно много Домов культуры, есть свои 
секции – хореографические, музыкальные, театральные. Работники там нужны, что-
бы привлекать молодежь. Часто из самодеятельности выходили настоящие профес-
сионалы. Мы знаем это, ведь многие мэтры Осетинского театра и других учреждений 
культуры начинали оттуда, впоследствии становясь крупными и важными фигурами в 
сфере искусства». 

КРИСТИНА КАЙТУКОВА
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ОСТРЫЙ УГОЛ

Подрыв

До того как потерять зрение, 
Павел Иванович был самым про-
стым  сельским жителем. Семья 
имела домик в селении Тарское, 
учился в школе, помогал роди-
телям в огороде и с хозяйством. 
Окончив школу, он переехал в го-
род к своему дяде и поступил во 
второе училище, решил освоить 
профессию плотника. Окончив 
училище, Павел Иванович отпра-
вился на срочную службу в Подмо-
сковье, где получил специальность 
взрывотехника, и позже служил на 
китайской границе. 

Переломный момент в жизни 
Павла Ивановича случился 21 мар-
та 1984 года. 

«21 марта исполнится ров-
но 40 лет, как я лишился зрения. 
Мы как обычно вышли на скали-
стый участок, где велись работы 
по разминированию, там я и по-
дорвался. Осколки от мины по-
пали в голову, меня сразу попы-
тались эвакуировать в больницу 
на вертолете. Из-за плохих по-
годных условий вертолет поса-
дили в Бурятии, в городе Кяхта. 
В небольшой больнице пролежал 
пару дней, затем меня перевезли 
в Улан-Удэ, где провел полтора 
месяца. Практически все время  
лежал без сознания, но однажды, 
когда пришел в себя, у меня в го-
лове постоянно играла осетинская 
героическая музыка, хотя в реа-
нимации не могло быть магнито-
фона. После выписки поинтересо-
вался у священника, что это было, 
однако, он не смог мне объяснить. 

В московскую клинику не мог-
ли попасть, из-за серьезности 
травмы я был не транспортабе-
лен, однако, мои братья все-таки 
добились отправки в столицу», - 
вспоминает Павел Иванович. 

В Москве пришлось сменить 
кучу больниц, так как в некоторых 
не хотели принимать Павла из-за 
тяжести ранения. Приняли толь-
ко в 67-ой, в отделение нейрохи-
рургии. В тот период случилось 
очередное обострение конфликта 
между Палестиной и Израилем,  
Советский Союз принял большое 
количество раненых палестинцев. 
Павлу Ивановичу приходилось ле-
жать на койке в коридоре. Братья 
не отходили ни на шаг. Там же ему 
повезло встретить врача-земляка. 

«Мои братья все время на-
ходились около меня и говорили 
только на осетинском. Рядом был 
врач, который внимательно их 
слушал, в какой-то момент он по-
дошел и спросил «Ам цы кусут?». 
Врачом оказался наш земляк, фа-
милия его была Дзугаев. В Улан-
Удэ не могли мне помочь, а он 
поставил меня на ноги буквально 
за две недели», - добавил Павел 
Иванович.  

После лечения в Москве его 
перевели на родину, в Осетию, 
где перенес несколько операций 
в местной нейрохирургии. По 
словам хирурга, который прово-
дил операции, во время одной из 
них мозги Павла были в руках у 
врача. Позже проходил лечение в 

глазных клиниках. Осколками ему 
выбило один глаз, а второй был 
сильно поврежден. 

Целый год Павлу Ивановичу 
пришлось провести на больнич-
ных койках, однако, самое труд-
ное испытание было впереди. Он 
очень тяжело переживал все то, 
что с ним произошло. После того 
как стало известно, что он больше 
не будет видеть, разошелся с же-
ной и переехал в общежитие для 
слепых. Нужно было учиться жить 
заново. Несмотря на свое тяжелое 
моральное состояние, руки у Пав-
ла Ивановича не опускались. 

Реабилитация 
и ложные ярлыки 

Чтобы научиться жить в тем-
ноте, каждый вечер он выходил из 
дома, в то время, когда никого нет 
на улице и никто бы не смог ему 
помочь. Самостоятельно пере-
двигался по городу, каждый день 
увеличивая расстояние своих про-
гулок. Постепенно он научился хо-
дить по городу, не видя его, лишь 
ориентируясь по звукам и своей 
памяти. 

«День у меня проходит как у 
обычного человека: утром встаю, 
умываюсь, завтракаю и самостоя-
тельно еду на работу. Многие ду-
мают, что незрячий человек какой-
то немощный и убогий, многие 
ярлыки на нас вешают. Слепой 

человек – полноценный член об-
щества, есть какие-то мелочи, 
которые мы не в состоянии сде-
лать из-за своего недуга, но они 
незначительны. Посмотрите на 
меня, я самый обычный человек. 
Вот, к примеру, в обществе сле-
пых есть одна женщина, слепая, 
которая печет вкуснейшие пироги. 
Мой друг Леша живет в общежи-
тии, он не видит с рождения, был 
случай, когда его зрячие соседи 
купили себе спальный гарнитур и 
не смогли собрать, а он смог», - 
рассказывает Павел Иванович. 

Павел Тигиев живет вместе 
со своим сыном и его семьей. По 
его словам, передвигается по го-
роду без каких-либо трудностей. 
Главная проблема для незрячего 
человека во Владикавказе – это 
транспорт, остановить маршрут-
ку иногда тяжело. Однако мир не 
без добрых людей, многие води-
тели маршруток при виде слепого 

человека сами останавливаются 
и помогают добраться до нужно-
го места. Павел живет на БАМе 
и каждый день ездит на работу 
на 35-ой маршрутке, выходит на 
остановке на улице Павленко и 
пешком добирается до рабочего 
места. Многие водители не берут 
деньги за проезд. 

В 1986 году Павел Иванович 
снова женился, его жена, Ирина, 
также была инвалидом по зрению. 
В браке у них родился сын. По его 
словам, он сам решал житейские 
вопросы, самостоятельно ездил 
на базар за продуктами, ходил по 
магазинам и так далее.

«К чему я это все рассказы-
ваю, если вам когда-нибудь не-
зрячий человек скажет, что он что-
то не может из-за своего недуга, 
не верьте. Если слепого человека 
жизнь заставит, он может все. Ко 
мне часто приходят люди и гово-
рят: «Я не могу то, не могу это…». 
Спрашиваю у них, с кем они жи-
вут, ответ обычно бывает одинако-
вый – с семьей. Вот поэтому они 
и думают, что ничего не могут, все 
за них делают члены семьи. Тог-
да прошу их самому себе задать 
вопрос: а почему ты не можешь? 
Чем ты хуже остальных? Если че-
ловек обдумает все это, тогда 
только поймет, что в его жизни нет 
препятствий», - добавил он. 

Общество слепых

Главная функция Общества 
слепых - защита их прав и интере-
сов, социальная поддержка, реаби-

литация, социальная интеграция, 
а также содействие обеспечению 
равных возможностей. В органи-
зацию Павел Иванович попал в 
1985 году, начинал обычным ра-
бочим, собирая прищепки. Спустя 
много лет он стал Председателем 
первичной организации Общества 
слепых, простыми словами, за ним 
закреплено определенное количе-
ство людей, которым он помогает. 

За обществом также закреплен 
хозрасчет, где трудятся не только 
инвалиды по зрению. Они соби-
рают прищепки, шьют матрасы, 
подушки, одеяла. Павел Иванович 
провел мне экскурсию по пред-

приятию, уверенно передвигаясь 
по этажам и коридорам, показал, 
как трудятся сотрудники. 

Все они добросовестно выпол-
няют свои обязанности и выдают 
действительно качественный про-
дукт.

«Мы одно из немногих пред-
приятий, которое принимает на 
работу инвалидов, и не только 
по зрению. У нас есть сотрудник, 
у которого нет ног, он самостоя-
тельно добирается к нам из Ок-
тябрьского, берет материалы и у 
себя дома собирает прищепки», 
- добавил Павел Иванович. 

Однако само предприятие се-
годня переживает не самый луч-
ший период. 

Проблемы общества 
и предприятия 

Во времена СССР предприя-
тие было особенно востребовано, 

поступали госзаказы, предприятие 
ни на секунду не останавливалось, 
советское правительство освобо-
дило их от уплаты налогов. Сегод-
ня такой ощутимой помощи нет. 

«В те времена мы не платили 
налоги, а сейчас за малейшую 
просрочку грозятся отключить тот 
же свет. Государство уделяет нам 
недостаточно внимания, справля-
емся сами. Вот мы делаем при-
щепки, и это производство для 
нас убыточно, но если мы его за-
кроем,  люди потеряют работу. Те 
же прищепки делаем с нуля, сами 
отливаем их, сами делаем детали, 
закупаем материалы. Лет 20 назад 
тонна материала стоила 30 тысяч 
рублей, сейчас 120, а прищеп-
ка по-прежнему стоит буквально 
несколько рублей. Если мы цену 
поднимем, оптовики просто пере-
станут закупаться у нас. Еще шьем 
матрасы, одеяла, за счет них как-
то выходим из положения», - по-
яснил Павел Иванович.  

Само здание и внутреннее 
убранство также оставляет желать 
лучшего. Гуляя по цехам, пони-
маешь, что со времен Советско-
го Союза предприятие не видело 
ремонта. Около десяти лет назад, 
когда в республике был град, в од-
ном из цехов были разбиты окна. 
На протяжении всего этого време-
ни сотрудники обращались в раз-
ные инстанции за помощью, чтобы 
окна наконец-то починили. Год на-
зад удалось все сделать, однако, 
своими силами и полностью за 
свой счет. Немало обращений с 
просьбой о покраске перил вокруг 
предприятия, но реакции нет. 

На улице Павленко есть об-
щежитие для слепых, которое 
тоже находится в плачевном со-
стоянии. По поводу ремонта зда-
ния также не раз обращались к 
главам районов, но в ответ полу-
чали отказ. Городское простран-
ство не приспособлено под нуж-
ды незрячих - мало светофоров 
со звуковыми сигналами или они 
неисправны.

Рядом со зданием организа-
ции в какой-то момент установили 
подобный светофор, звуковибри-
рующий модуль на котором через 
некоторое время вышел из строя. 
Его ремонтом, конечно, никто не 
занимается.  

Тяжело и с адресной помощью. 
К примеру, в обществе слепых со-
стояла женщина, которая повре-
дила позвоночник и последние два 
года своей жизни не могла ходить. 
Ей не выделяли даже памперсы, 
не проводили медицинские проце-
дуры, хотя было положено. Члены 
общества слепых не раз обраща-
лись с призывом о помощи, одна-
ко, никто так и не отозвался.

С улыбкой на лице

Глядя на то, как ловко незрячие 
и слабовидящие люди работают, с 
улыбкой охотно рассказывают обо 
всем, что их окружает, начинаешь 
задумываться над всеми своими 
переживаниями и жизненными 
проблемами, насколько они несу-
щественны. 

На мой вопрос: «О чем Вы меч-
таете?», Павел Иванович заявил, 
что надеется, что государство бу-
дет уделять больше внимания про-
блемам инвалидов. 

«Я бы отдал последнее, только 
бы помочь инвалидам не только в 
республике, но и во всей стране», 
- добавил он.

ÆÈÇÍÜ ÍÀ ÎÙÓÏÜ
В 

нашей республике проживают около 1600 человек с инвалидностью по зрению, некоторые из них полно-
стью лишены возможности видеть. Для зрячего человека подобный недуг кажется приговором, до конца 
жизни быть недееспособной обузой для общества, однако, это не так. О том, каково жить вслепую, о 
преодолении газете «Слово» рассказал заместитель директора общества слепых Павел Иванович Тигиев. 

АРТУР КАЧМАЗОВ.
ФОТО АВТОРА
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Ê ÌÅÆÄÓÍÀÐÎÄÍÎÌÓ ÆÅÍÑÊÎÌÓ ÄÍÞ - 8 ÌÀÐÒÀ

ÆÅÍÑÊÈÉ ÏÐÀÇÄÍÈÊ 
È ÂÅÐÑÈÈ ÅÃÎ ÏÐÎÈÑÕÎÆÄÅÍÈß

В
сего несколько дней отделяют нас от Международного женского праздника - 8 Марта. По традиции, сохранившейся с советских 
времен, этот день является в нашей стране выходным и вызывает стойкие ассоциации с теплом наступившей весны, букетами 
цветов и торжественными застольями, которые в СССР имели место почти во всех семьях, так же, как и встреча Нового года. При 
этом "мужской" праздник, 23 Февраля, в стране Советов был обычным рабочим днем.

 Советские традиции

В рабочих коллективах, равно 
как и в среде учащихся, к 8 Марта 
товарищи мужского пола тради-
ционно финансово «скидывались» 
на подарки коллегам, одноклас-
сницам и одногруппницам. Чаще 
всего тогда дарили отечественную 
и польскую парфюмерию, книги, 
цветы и сладости. При этом никто 
не отменял покупку «знака внима-
ния» для женской половины соб-
ственной семьи. Вот тут расходы 
среднестатистического мужчины 
кратно возрастали: если дочурке-
шестикласснице достаточно было 
набора дефицитных чешских фло-
мастеров за 2 рубля 40 копеек, 
то для поздравления супруги, по-
мимо «приличного» букета, необ-
ходимо было купить (как правило 
«с рук») что-нибудь в диапазоне 
от флакончика французских духов 
(часто - арабского «розлива») до 
югославских сапог. Ну а предста-
вители всем известной в те годы 
«торговой мафии» дарили своим 
женам и любовницам ювелирку, 
натуральные шубы и японские 
магнитофоны. В случае, если на 
«горизонте» временно появлялась 
любовница «нестационарного» 
статуса, ей перепадала француз-
ская косметика или бутылка элит-
ной выпивки.

Как все начиналось 
и планировалось

По мнению современных сто-
ронников конспирологии, ос-
новным препятствием для того, 
чтобы так называемое «мировое 
правительство» захватило власть 
во всем мире, было наличие на 
мировой политической арене 
пяти могущественных империй - 
Российской, Австро-Венгерской, 
Германской, Османской и Британ-
ской. Последнюю, как считается, 
господам массонам-иллюминатам 
удалось «приручить» путем созда-
ния на ее территории собственных 
финансово-экономических струк-
тур, фактически контролирующих 
основные органы власти этого го-
сударства. В итоге, четыре остав-
шиеся империи были столкнуты 
лбами в пожаре Первой мировой 
войны и после нее прекратили 
свое существование. В стане их 
разрушителей было и своего рода 
«женское крыло», особо яркими 
фигурами которого были всем из-
вестные дамы - Клара Цеткин и 
Роза Люксембург. Именно двух 
этих «валькирий революции» и 
принято считать инициаторами 
создания женского праздника, 
основной составляющей которого 
стала тема классовой борьбы с 
феминистским уклоном. 

За отправную точку было взя-
то выступление женщин 8 марта 
1857 года в США, когда работницы 

ткацких и обувных фабрик устро-
или забастовку, отстаивая свои 
права и борясь с дискриминаци-
ей. Часть современных историков 
считает эту историю вымыслом, 
ссылаясь на то, что 8 марта 1857 
года было воскресеньем и никто в 
глубоко набожной тогда Америке и 
без всякой забастовки не работал 
в этот день по определению. Но 
тут есть нюансы. Дело в том, что 
воскресный день был тогда вы-
ходным именно для американских 
фабричных работниц, а вот для 
местных «жриц любви» это были 
обычные будни, и, как считают не-
которые исследователи, именно 

эти дамы и могли в конце неде-
ли выйти на акцию протеста. Если 
это действительно так, то вполне 
логичным  выглядит участие Кла-
ры Цеткин и Розы Люксембург 
в демонстрации легкодоступных 
женщин в Германии 8 марта 1910 
года. Целью этого шествия было 
отстаивание собственных прав и 
создание профсоюза тружениц 
«постельного фронта». 

Интересно, что в России две 
упомянутые выше дамы имели на-
дежную союзницу-единомышлен-
ницу Александру Коллонтай, 
которая также была человеком 
довольно вольных взглядов на ин-
тимную жизнь и неравнодушна к 
социальным проблемам «профес-
сиональных любовниц». Извест-
но, что она всячески помогала 
им в отстаивании своих позиций 
в окружающем социуме. Как го-
ворят, все три революционно на-
строенные женщины не отлича-
лись особой строгостью нравов. 
Люксембург пережила бурный ро-
ман с сыном Цеткин - с юношей, а 
отношения Коллонтай с молодым 
матросом Дыбенко и вовсе стали 
классикой социально-возрастного 
мезольянса.

В 1910 году на международ-
ной конференции в Копенгагене 
Клара Цеткин впервые публично 
озвучила идею об учреждении 
Международного дня солидарно-
сти женщин всего мира в борьбе 
за отстаивание своих прав. Но 
именно 8 марта этот день стали 
отмечать значительно позже - со-
гласно решению 2-й Коммуни-
стической женской конференции, 
состоявшейся в 1921 году. Выбор 
пал на эту дату в память о демон-
страции протеста петроградских 
женщин, которая стала основ-
ным рычагом, «спусковым крюч-
ком» буржуазной революции 1917 

года. Эта акция протеста состоя-
лась 23 февраля, а спустя всего 
четыре дня Николай  II отрекся 
от престола.

Одна дата двух 
праздников

23 февраля и 8 Марта. Что об-
щего у этих дат, кроме современ-
ной праздничной составляющей? 
Дело в том, что в историческом 
контексте это один и тот же день. 
Всем нам известно, что буржуаз-
ная революция 1917 года является 
Февральской. Только вот мало кто 
задумывается над тем, что решаю-
щий этап процесса свержения царя 
в России начался 23 февраля, а по 
новому стилю - 8 марта. Именно 
в этот день международное мас-
сонство и приступило к обезглав-
ливанию российской монархии. А 
поскольку штаб-квартиры («ложи») 
«вольных каменщиков» находились 
в странах, живших не по юлианско-
му, как Россия, а по григорианско-
му календарю (т.н. новому стилю), 
то всем этим господам было пре-
красно известно, что революция 
была на самом деле Мартовской, а 
не Февральской. И эта смена вла-

сти, по мнению ряда историков, 
явилась для Российской империи 
куда более значимым и одновре-
менно трагическим событием, чем 
октябрьский переворот (на самом 
деле ноябрьский - по новому сти-
лю). Ведь в марте 1917 года власть 
попала в руки людей, для которых 
само существование такого мощ-
ного и духовно развитого госу-
дарства, как Россия, было непри-
емлемо, и они дружно взялись за 
то, чем занимались Ельцин и его 
«младореформаторы» в 1990-е 
- активно разрушать устои обще-
ства, его религиозные взгляды, 
экономику, обороноспособность и 

веками сложившиеся традиции и 
порядки. Однако большевистский 
вооруженный переворот, будучи 
сам по себе явлением деструк-
тивного характера, как ни странно, 
обрушил все планы мировой за-
кулисы в отношении нашей стра-
ны. Но это стало возможным лишь 
благодаря тому, что сплоченным 
вокруг фигуры Иосифа Сталина 
партийцам удалось расправиться 
сразу с двумя «конкурирующими 
организациями» внутри ВКП(б): 
первыми к стенке поставили боль-
шинство «верных ленинцев», а по-
том настал черед товарища Троц-
кого с компанией. Благодаря этим 
внутрипартийным преобразовани-
ям власть в СССР перешла к лю-
дям, которые построили мощней-
шую державу в новейшей истории 
планеты Земля, попутно наголову 
разгромив аналог современно-
го НАТО - фашистский Вермахт 
с преданными ему европейскими 
армиями.

День сегодняшний

Именно в связи с вышеописан-
ными событиями 8 Марта в нашей 
стране стало постепенно утрачи-

вать свой первоначальный по-
литико-завуалированный смысл 
и уже к середине 1980-х годов 
трансформировалось в просто 
прекрасный весенний празд-
ник - Международный женский 
день, который и сегодня радует 
нас обилием улыбок на лицах как 
близких, так и совсем незнакомых 
нам женщин.  

При этом стоит отметить, что 
в нашей стране немало обще-
ственных женских организаций, 
результаты деятельности которых 
весьма впечатляют и вызывают 
уважение. И эта нелегкая работа 
осуществляется на протяжении 

всего календарного года, а не в 
один отдельно взятый день. 

А вот феминистские идеи, у 
истоков которых стояли Цеткин, 
Люксембург и Коллонтай, кое-где 
в современном мире получили 
весьма спорное развитие. Всем 
известны эпатажные и откровен-
но безбожные выходки фемини-
сток из сопредельной державы, 
пилящих «в знак протеста» кре-
сты и норовящих всюду влезть со 
своими обнаженными телесами 
«наперевес». Немалая часть со-
временных «духовных» последо-
вательниц трех упомянутых дам 
проповедует сегодня взгляды, ос-
нованные на призывах к половой 
распущенности, отказу от дето-
рождения и продвижению запре-
щенной на террритории РФ про-
паганды ЛГБТ.

В заключение хочется поздра-
вить всех наших прекрасных жен-
щин с наступающим 8 Марта - с их 
самым настоящим праздником, да-
ющим возможность мужчинам ре-
ально продемонстрировать то, как 
нам дороги окружающие нас пред-
ставительницы прекрасного пола и 
как важно для нас их внимание к 
нашим скромным персонам.

        АРТУР ЦЕРЕКОВ.
ФОТО ИЗ ОТКРЫТЫХ ИСТОЧНИКОВ 
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В одном из таких опросов, проводи-
мых в Москве, удовлетворительная за-
работная плата мужчины варьировалась 
от двухсот тысяч до пяти миллионов ру-
блей в месяц. Но, как известно, столица 
страны, словно отдельное государство, 
со своими принципами, мотивами и нра-
вами, поэтому нам стало интересно уз-
нать мнение женщин в Осетии по поводу, 
сколько, на их взгляд, должен зарабаты-
вать тот самый «идеальный» мужчина. 

Марина Джигкаева (25 лет):

- На самом деле мнение о том, что 
девушки больше руководствуются эмоци-
ями и чувствами, нежели мужчины, давно 
не актуально. На личном примере, и на-
блюдая за подругами, поняла, что даже 
на раннем этапе отношений женщины уже 
задумываются о дальнейших перспекти-
вах, вплоть до того, где они будут жить 
со своими мужьями, в какой квартире, 
на какой машине будут забирать детей 

из школы и т.д. И в этом нет ничего за-
зорного или необъяснимого, так как все 
хотят жить в достатке, не обделяя себя ни 
в чем. Для меня будет достаточно, если 
мой молодой человек будет зарабатывать 
порядка 60 тысяч рублей. Разумеется, и 
сама сидеть дома сложа руки не собира-
юсь, даже после замужества и  рождения 
детей непременно выйду на работу. 

Лаура Анохина (23 года):

- Не думаю, что для меня это важно, 
если парень действительно мне нравится 
и я вижу его хорошие и чистые намере-
ния в свой адрес, то и заработок его не 
столь принципиален. С детства наблюда-
ла достойный пример своих родителей, 
которые, может, и не зарабатывали мил-
лионы, но при этом долгие годы прожили 
в любви и взаимопонимании. А мы, дети, 
видели их старания и никогда не чувство-
вали себя обделенными. Главное, чтобы 
у мужчины были какие-то стремления и 

амбиции, и он не лежал сложа руки на 
диване, все остальное приложится. 

Карина Айвазова (30 лет):   

- Мужчина должен зарабатывать не 
меньше своей женщины, и это факт. Если 
у девушки заработная плата выше, то 
она начинает чувствовать себя сильнее 
мужчины, тем самым перестает видеть 
в нем некий авторитет. Да и для мужчи-
ны это удар по его самооценке. Сама не 
раз сталкивалась с подобным, из-за чего 
складывалось ощущение, что мне при-
ходится все тащить на себе, взваливая 
и мужские обязанности. Зарабатываю 
около 50 тысяч рублей, поэтому в идеале 
мой молодой человек должен получать не 
меньшую сумму для построения гармо-
ничных отношений, никого не ущемляю-
щих.  

Кристина Гассиева (19 лет):

- Если мы находимся в серьезных от-
ношениях, которые, на мой взгляд, ведут 
к свадьбе, то и запрос по поводу зара-
ботной платы моего молодого человека 
отличается. Сама росла не в самой бога-
той семье, вследствие чего извлекла для 
себя урок, что строить семью в так назы-
ваемом «шалаше» не стану, а уж тем бо-
лее, если мы планируем заводить детей. 
Не хотелось бы жить от зарплаты до зар-
платы, отсчитывая последние рубли на 

покупку гречки. Разумеется, не считаю, 
что все должен тянуть на себе исключи-
тельно мужчина, и сама буду работать. В 
среднем на двоих у нас должно быть не 
менее 100 тысяч рублей в месяц, для того 
чтобы жить, а не выживать.

Елена Найфонова (39 лет):

- Можем ли мы перестать говорить 
друг другу, кто что «должен»?! Постоян-
но слышу: мужчина должен то, женщина 
должна другое, тем самым мы совершен-
но забываем о каких-то элементарных 
понятиях, таких, как «любовь». Склады-
вается ощущение, что наша молодежь, 
насмотревшись западных сериалов и на-
слушавшись различных блогеров, вдруг 
поняла, что жить с любимым человеком 
для них не в приоритете, куда приятнее 
жить в особняке, даже если с нелюбимым 
человеком. В наши дни люди хотят все и 
сразу, да  еще  на блюдечке с голубой ка-
емочкой, а при первой сложности бегут с 
корабля. Сама десять лет нахожусь в бра-
ке, были и сложные времена, связанные 
с недостатком средств, но, поддерживая 
и заботясь друг о друге, все можно пре-
одолеть. 

Из проведенного опроса следует, что 
в среднем так называемый «идеальный» 
мужчина должен зарабатывать порядка 
60 тысяч рублей. Приводились различные 
доводы и объяснения этому, для некото-
рых финансовая составляющая - немало-
важный фактор для построения семьи, 
другие же больший акцент делают на 
эмоции и чувства.                                                                                      

«ÃÓÁÀ ÍÅ ÄÓÐÀ»
На просторах Интернета нередко встречаются различные опросы 

на тему того, сколько должен зарабатывать ваш «идеальный» 
мужчина, для того чтобы вы рассматривали его для построения 

с ним долгосрочных отношений. Для кого-то это может показаться 
чем-то диким, но это современные реалии нашей жизни, где все 
завязано на материальных благах, а выражение «с милым рай и в 
шалаше» давно уже не актуально. Ведь если мужчина не зарабаты-
вает достаточно, то и строить с ним серьезные отношения девушки 
не станут, так называемое «выбирать разумом, а не сердцем».

АРИНА ДУЛАЕВА 

Луиза - уроженка нашей ре-
спублики, окончила факультет 
филологии, достойно защитила 
диссертацию на тему «Японские 
заимствования в современном 
русском языке» и сегодня считает-
ся заслуженным магистром. Путь 
к лингвистической науке, по сло-
вам Луизы, был довольно тернист, 
но она усердно работала,  ценила 
учебу и любимых преподавателей. 
Луиза долго решалась поступать на 
факультет филологии,   но интерес 
к преподаванию у нашей героини 
зародился именно в университете, 
где ей посчастливилось встретить 
преподавателей факультета фило-
логии. 

«Как только я переступила по-
рог университета,   была в востор-
ге от преподавательского состава. 
Уметь доступно объяснять, уделив 
внимание каждому студенту, — это 
большой талант, каким   сама хо-
тела обладать. Мои учителя помог-
ли мне принять важное решение в  
жизни: посвятить себя преподава-
тельской деятельности», - расска-
зала нам Луиза. 

Опыт играет важную роль в жиз-
ни Луизы. Она признается, что ее 
возраст и статус порой шокируют 
некоторых родителей, но за плеча-
ми директора школы «Ресурс» дол-
гий опыт работы с детьми, который  
помог ей открыть собственное 
учебное заведение. Своей целеу-
стремленностью, любовью к препо-
даванию, науке и ответственностью  
Луиза Цахилова  ломает барьеры и 
стереотипы,  которые часто сопро-
вождают  молодых специалистов. 

«Неоднократно сталкивалась с 
некорректными вопросами некото-
рых людей. Они больше интересо-
вались моим возрастом, исключая 

мой долгий опыт работы с детьми. 
Постоянно бываю на курсах по-
вышения квалификации, недавно, 
например, успешно прошла курс 
О.В. Лысенко «Диагностика». И все 
это вкупе нужно подтверждать дол-
гим процессом совместной рабо-
ты, чтобы родители в конце концов 
признали способность Центра быть 
ответственной организацией с вы-
сококвалифицированными специ-
алистами. Общая успеваемость 
детей в школе улучшается, и роди-
тели начинают активно рекомендо-
вать Центр, так как наши препода-
ватели умеют находить общий язык 
с детьми. И в этом вопросе уже не 
бывает никакой дискриминации к 
молодым специалистам, а, наобо-
рот, признательность и благодар-
ность», - говорит Луиза.

В отношении детей Луиза назы-
вает себя сентиментальной,   очень 
чутко, по-матерински относится к 
их образованию, понимая всю не-
обходимость взрастить в еще не-
окрепших умах действительно не-
обходимое для детей понимание, 
насколько важны  знания и дисци-
плина в противовес современной 
тенденции безалаберности к обра-
зованию.   И в этом вопросе Луиза 
категорична. 

«Я контролирую дисциплину 
детей в школе, провожу серьезные 
и даже развлекательные програм-
мы, учу детей ценить людей разных 
статусов, национальностей и рас. 
Ребенок должен понимать, что он 
равен всем остальным, и нет фак-
торов, из-за которых один может 
притесняться другим. Конечно, все 
это происходит очень деликатно, с 
помощью нашего психолога.   На 
собеседовании мы постоянно за-
даем вопрос учителям, какие ин-

струменты решения конфликта они 
знают. Я останусь с этой позицией 
навсегда – ребенок должен чув-
ствовать себя безопасно, чтобы 
из него получился образованный и 
лояльный человек», - рассказывает 
Луиза. 

 Как любимые учителя вдохнов-
ляли Луизу, так и она хочет вдох-
новлять своих детей, поэтому ее 
жесты, риторика, внешний вид и 
способность находить общий язык 
с любым человеком – это достой-
ный пример, каким и должен быть 
настоящий руководитель. Луиза 
строга в своих убеждениях, поэто-
му называет свою профессию це-
лой миссией, в которой нуждаются 
не только дети, но и взрослые. Об-
разование, по ее словам, должно 
быть в приоритете любой школы, 
но все же воспитание достойной 
личности – это совокупность мно-
гих факторов, а не только  образо-
вание. Поэтому Луиза после каж-
дого занятия выделяет несколько 

минут, чтобы рассказать детям об 
этических нормах в обществе. 

«Я стараюсь относиться к де-
тям так, как хотела бы, чтобы люди 
в обществе относились к ним. Я 
рассказываю о нормах этикета, о 
культуре дресс-кода, о манерах, 
свойственных на официальных 
мероприятиях, и о манерах, какие 
можно себе позволить  в нефор-
мальной обстановке. Рассказывая 
все это, невольно замечаю, как 
они выпрямляют спинку и впиты-
вают мою информацию. Меня как 
преподавателя очень мотивиру-
ет такая реакция», - признается 
Луиза. 

На данный момент преподава-
тельский состав «Ресурса» состав-
ляет план, который поможет детям 
ближе ознакомиться с традициями 
и историей Северной Осетии. Лу-
иза убеждена, что культура нашей 
республики благородно влияет на 
детей: уважение к людям, богатая 
история, гостеприимство, уже по-

пулярная на весь мир кухня и, как 
выразилась Луиза, мелодичный 
язык – все это наполняет ребенка 
и воспитывает в нем так необходи-
мое сегодня  чувство патриотизма. 
Сама Луиза благодарна отцу за то, 
что именно он привил в ней любовь 
к Родине. 

«Мой папа буквально знает все 
о нашей республике. Наблюдаю 
за ним и вижу, как люди тянутся к 
нему, просят совета, спрашивают 
о культуре Осетии. Он любит нашу 
природу, даже знает все целеб-
ные травы, которые растут в горах. 
Благодаря ему я и загорелась иде-
ей внедрить наш национальный ко-
лорит в систему образования Цен-
тра.  Результат хороший,   группы 
по осетинскому языку пользуются 
большим успехом и не только у 
представителей осетинской  на-
ции», - комментирует Луиза. 

Сфера образования довольно 
тяжело дается бизнесменам. Есть 
риск не получить тех цифр, какие 
изначально планирует предприни-
матель. Но самая большая пробле-
ма в этой индустрии – это не иметь 
правильной планировки бизнеса. 
Луиза жила этой идеей пять лет, 
она медленными, но уверенными 
шагами знакомилась с этой сфе-
рой, посещала вебинары, слушала 
лекции именитых профессоров, по-
вышала уровень знаний – все это 
ради качественной работы, которая 
в итоге и помогла открыть двери 
Центра «Ресурс». 

«Всегда рекомендую не боять-
ся трудностей на пути к успеху, 
ведь значение имеет не только 
конечный результат, но и сама до-
рога, которая наполнена важными 
событиями и интересными знаком-
ствами», - говорит наша героиня. 

 АСТАН ТАМАЕВ. ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА  Л. ЦАХИЛОВОЙ

ÏÐÎ×ÍÛÅ ÐÅÑÓÐÑÛ ÕÐÓÏÊÎÉ ÄÅÂÓØÊÈ

 ПРОДОЛЖЕНИЕ. НАЧАЛО НА СТР.1
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А ивгъуыдтой зымёгон мёйтё, ралёууыд уалдзыгон мёй, ёрхёццё кёны 8-ём мартъи. Адёмы ‘хсён фёзёгъынц – 
сылгоймёгты бон. Ацы боны равзёрд бирётё зонынц, бёрёг ёй кёнынц бирё бёстёты. Иутё йё нымайынц ёцёг бёрёгбо-
ныл, иннётё – нё. Цавёр цёстёнгас ём дарут, уый алкёмёндёр йё бар – йёхи, фёлё махён та у хорз ёфсон уёлдай хатт 

сылгоймёгты кой скёнын, бёрёгбоныл ацин кёнын, арфётё райсын. Уымё гёсгё Ирыстоны сылгоймёгтён нё арфётё уалдзёд-
жы фыццаг мёйы фыццаг бёрёгбоны! Уё зёрдёты уалдзёг райхёлёд ёмё уын фарн ёмё бёркад ёрхёссёд! 
Абон хицёнёй ской кёндзыстём не ‘мкусёг сылгоймёгты тыххёй. Сё пайдайаг куыст фёзминаг у. Уыдон архайынц мыхуыры къаба-
зы, кусынц  информациимё, дзырдимё, ёмбарынц ын йё фарн ёмё йё хъомыс ёмё сё тых дёттынц йё фёрцы нё цард фёхуыз-
дёр кёныныл. Ацы уалдзыгон бёрёгбоныл ёхсызгонёй сёмбёлут, удёнцой уын ёрхёссёд уё куысты дёр ёмё царды алы фёзи-
лёны дёр!

ГЁБЁЛАТЫ Мёдинё – ёрёджыйы 
онг уыди Мыхуыры хъуыддёгты ёмё 
Дзыллон коммуникациты комитеты сёр-
дары хёдивёг, ныртёккё у Комитеты 
сёрдары хёстё рёстёгмё ёххёстгё-
нёг. Мёдинёйы тыххёй бирё ис дзу-
рён. Нё республикёйы йё зонынц куыд 
бирёнымёц ахсджиаг социалон проект-
ты автор, куыд ёхсёнадон мадзёлтты 
саразёг культурё ёмё медиатыгъдады. 
Удуёлдай фыдёбон кёны чиныгуадзён 
хъуыддаджы.

БИТАРТЫ Маринё – газет «Северная Осетия»-йы сёйраг редактор. 
Редакторы куыст ма бакодта Горётгёроны районы газет «Фидиуёг»-ы 
(2010 азёй) ёмё нё республикёйы адёмон газет «Рёстдзинад»-ы (2014 
азёй), 2019 азёй та сси «Северная Осетия»-йы сёйраг редактор.

Хорз ёнкъары ёмё ёмбары дзыллон информацион фёрёзты аха-
дындзинад нё паддзахады арёзтады, нё бёстёйы ёмё не ‘хсёнады 
фарстаты. Газеты 100-азон истори йё зёрдыл даргёйё, йё размё кусёг 
адёмы фёлтёрддзинад хъуыдыгёнгёйё ёмё сын аккаг аргъгёнгёйё, 
архайы ног фёрёзты фёрцы ног фёндёгтё агурыныл. Сёрмагонд хъус-
дард цёуы ног фёлтёрмё – ёфтауы сё фысгё ныхасы фарныл, уыимё 
сё зёрдыл хъуамё дарой, ёцёгдзинад ёмё раст ныхасы фёрцы цы 
ёрмёг бацёттё кёнай, уымёй хуыздёр ёмё актуалондёр нёй!

СЁЛБИТЫ Дианё дёр у журнал «Ногдзау»-ы фыццаг 
сылгоймаг-редактор. Афтё ёнувыдёй архайы ацы журналы 
куыстыл, ёмё йын зёгъён дёр нёй. Уёвгё, куыд нё? Жур-
нал йё фыццаг номыры рацыдёй абоны онг рухстауён куыст 
кёны, йё мадёлон ёвзаг сывёлёттён сё гыццылёй нырмё 
уарзын кёны. Ёрмёст ёвзаг базоныныл, бауарзыныл, апара-
хат кёныныл нё архайы Дианё, фёлё ма рёзинёгты удты 
ёвзёрын кёны зонындзинёдтё нё историмё, ёгъдёуттём, 
ёфтауы сё нё адёмы зондыл. «Ногдзау» у иунёг сывёллёт-
ты журнал ирон ёвзагыл Цёгат ёмё Хуссарён.

Алывёрсыг ёхсёнадон архайд, журналёй уёлдай, сбё-
рёг кодта Дианёйы граждайнаг позици – патриот, хъомылгё-
нёг, журналист, редактор, мад. Фёрнёй архай дарддёр дёр!

ХЕТЁГКАТЫ Оксанё – 2019 азёй фёстёмё журнал 
«Мах дуг»-ы сёйраг редактор. Зонём ёй куыд мадёлон ёв-
загиртасёг, ахуыргёнёг, литератор, курдиатджын журналист, 
националон телеуынынады равдыстыты амонёг. 2018 азы 
йын рацыд Республикё Хуссар Ирыстоны ёмё Республикё 
Цёгат Ирыстоны адёмон артисткё Галуанты Людмилёй-
ыл монографи – «Мё адём, уё разы лёууын ёз 
сёркъулёй». 
У Уёрёсейы Федерацийы Журналистты цёдисы уёнг, 
Джусойты Нафийы номыл премийы лауреат.

Оксанё сёрёнёй архайы нё республикёйы бирёны-
мёц мадзёлтты, ёхсёнадон царды. Ноджы фылдёр дын 
ёнтыстджынёй ёмё зёрдёрухсёй дё къухы бафтёд!

ХЪАЗИТЫ Иринё – газет 
«Жизнь Правобережья»-йы 
сёйраг редактор. Ёр-
мёджытё дзы цёуы ирон 
ёмё уырыссаг ёвзёг-
тыл. Профессионализмы 
фарстатём кёсы бёрнон 
цёстёй. Стыр аргъ кёны 
йё размё кусёг редак-
тортён, журналисттён 
ёмё афтёмёй размё 
цёуыныл архайы йё кол-
лективимё.

МИЛДЗЫХТЫ Анжелё – 
газет «Размё»-йы сёйраг 
редактор. Ахуыргёнёгёй 
бакусгёйё, стёй скъолайы 
хёдивёгёй бакусгёйё, 2010 
азёй фёстёмё ёмгуыст 
кодта ацы газеты корреспон-
дентёй, 2020 азёй фёстё-
мё та дзы райдыдта сёйраг 
редакторёй кусын. Газеткёс-
джыты цымыдис дёлёмё 
нё хауы Анжелёйы бёрнон 
ахасты фёрцы йё куыстмё.

КАЛОТЫ Илонё – газет «Рухс»-ы редакторы 
хёстё рёстёгмё ёххёстгёнёг. Цыфёнды зын эко-
номикон уавёрты куы уа нё бёстё, уёддёр хъуамё 
журналисты сёйрагдёр миниуджытё уой рёстдзи-
над, объективондзинад ёмё хиуылхёцындзинад. 
Афтё нымайы йё куысты Илонё, корреспондентёй 
дзы кусын куы райдыдта, уёдёй абонмё. Уырны йё, 
журналистикёйы фёрцы дуне аивён кёй ис, ёмё 
адёмы цард фёхуыздёр кёнын.

ТЕДЕТЫ Маргаритё – 
газет «Фидиуёг»-ы сёйраг 
редактор. Йё разамындёй 
газеты цёуы фыст алы цау-
тыл, хабёрттыл,  адёмыл, 
хъёутыл. Уёлдай бынат 
ахсынц, сё районы кад уёл-
дёр чи кёны, уыцы адёмыл 
ёрмёджытё. Ис дзы ёлы-
хуызон рубрикётё, алы кары 
кёсёгён цымыдисаг чи сты.

СУАНТЫ Дианё – газет «Сёуёхсид»-ы 
сёйраг редактор. Бирё къёпхёнты сёрты ахызт. 
Уёлладжыры комы бирё цаутён сси ёвдисён 
ёмё сыл фыста ацы газеты. Бирё хорз адёмы 
‘хсён бакуыста ацы коллективы ёмё бирё хорз 
журналистты ёрмёджыты фёрцы централон 
мыхуырон рауагъдётты фёхёстёгдёр ацы дёс-
ныйады сусёгдзинёдтём. Бирё ма уын банты-
сёд абон дёр ёмё райсом дёр!

ХЫНЦЁГТЫ Аллё – газет «Владикавказ»-ы сёйраг 
редактор. Журналистикёйы  факультет каст куы фёци, 
уёд профессионалон ёгъдауёй бацархайдта нё рес-
публикёйы рауагъдты, йёхи бёрнон ёмё бёрзонд 
ёмвёзадыл лёуд кусёгёй равдисгёйё. 2013 азы 
райдыдта кусын газет «Айдён»-ы сёйраг редакторёй, 
2016 азы та аналитикон журнал «Республика Южная 
Осетия»-йы сёргъы ёрлёууыд. Ныр цалдёр азы дёр-
гъы ёнтыстджынёй кусы «Владикавказ»-ы.

Адёймаг йё алы ныхасён хъуамё 
дзуапп дёттын фёраза. Уыцы тых ёмё 
фарнёй ёххёст уёнт Ирыстоны журна-
листтё ёмё редактортё се ’ппёт дёр!

СЫЛГОЙМАДЖЫ МИДБЫЛХУДТ УАЛДЗЫГОН ХУРАУ 

ХОЦАОНТЫ Мёдинё – газет 
«Ираф»-ы сёйраг редактор. Зёрдёргъёв-
дёй архайы газеты коллективимё хёрз-
хъёд ёрмёджытё цёттё кёныныл, сё 
цёст сё уд та у, районы адёмы тыххёй 
радзурын газеты фёрстыл, адёмён хорзы 
чи бацёуы, уыдоныл. Ахём адёмы архай-
дёй райгонд ут кёддёриддёр!

ХЪЁРДЖЫНТЫ Иринё 
- националон телеуынынадон 
канал  «Осетия-Ирыстон»-ы 
сёргълёууёг. 2004 азы ЦИПУ-
йы журналистикёйы факультет 
каст куы фёци, уёд бацыд ку-
сынмё корреспондентёй ПТРК 
«Алания»-мё. У алыхуызон про-
ектты ёмё документалон нывты 
автор. Абон адёмён уарзон цы 
«Осетия-Ирыстон» у, уый фё-
зындыл Дзабиты Эльбрусимё 
райдыдтой кусын 2017 азы.
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Будущим офицерам и их родителям провели экс-
курсию по учебному заведению. Те смогли посмотреть 
на условия обучения суворовцев и задать интересую-
щие вопросы руководству училища. 

 «Когда беседую с родителями, прежде всего оста-
навливаюсь на трех основных моментах: психологиче-
ская готовность, состояние здоровья и, самое главное 
- желание самого ребенка, который собирается посту-
пать к нам», - рассказал начальник Северо-Кавказско-
го суворовского военного училища Руслан Тавитов. В 
рамках открытого диалога гостям учреждения расска-
зали про достижения учебного заведения. Родителям 
показали условия пребывания, а также познакомили 
с учебно-материальной базой. Как отмечает руковод-
ство, режим у будущих офицеров непростой. С первых 
дней учебы суворовцам прививают дисциплину.

В ходе экскурсии присутствующим показали музей 
истории училища, учебный корпус с кабинетами, ос-
нащенными новейшим оборудованием, спальные ком-
наты в расположении учебных курсов, столовую, кры-
тый спортивный комплекс, оборудованный новейшими 
тренажерами. Преподаватели и воспитанники училища 
наглядно показали, что в стенах СК СВУ суворовцы 
успешно занимаются научной и творческой деятель-
ностью. Есть все условия для учебы, а еще занятий в 
разных кружках и секциях. Увидев все своими глазами, 
некоторые ребята твердо решили, что будущее свое 
свяжут именно с военным делом.

МИЛА РАМОНОВА. ФОТО АВТОРА

ÄÅÍÜ ÈÇ ÆÈÇÍÈ 
ÑÓÂÎÐÎÂÖÅÂ
День открытых дверей прошел в Северо-Кав-
казском суворовском военном училище. Еже-
годно число желающих стать суворовцами 
только растет.

АНАСТАСИЯ КАЛАЕВА. ФОТО: И. БАЕВ

«Бухгалтерия» – слово, как 
будто с нафталином. Сегодня у 
нас финансисты, экономисты, а 
вот бухгалтер – это некий букво-
ед в очках с огромными линзами,  
темными нарукавниками и анах-
ронизмом -  счетами с костяш-
ками.  Такой вот образ возникает 
при  этом слове. 

Но девушки, с которыми мне 
довелось познакомиться, смело 
развенчивают стереотипы своим 
внешним видом, богатым внут-
ренним миром и с гордостью го-
ворят: «Я бухгалтер!». А их пре-
подаватель Светлана Никит-
ченко уверена: бухгалтер может 
работать и финансистом, и эко-
номистом, а вот наоборот точно 
не получится. 

Повод для знакомства – са-
мый что ни на есть хороший. На 
днях девушки - Амина Таймазо-
ва, Диана Уртаева, Светлана 
Кисиева – учащиеся выпускного 
курса по специальности «Эко-
номика и бухгалтерский учет по 
отраслям» Северо-Осетинского 
государственного торгово-эко-
номического колледжа вместе 
со своим педагогом Светланой 

Юрьевной Никитченко верну-
лись из Пятигорска с тройной 
победой. Все три первых места 
на олимпиаде «Молодой фи-
нансист», которую проводила 
Высшая школа государственно-
го управления Ставропольского 
филиала РАНХиГС, присудили 
представителям колледжа. При-
судили заслуженно – участников 
было много,  порядка 60 чело-
век; из них в финал, который 
прошел в очном формате, выш-
ли 14.  Задания сложные – это и 
тестовая часть, и задачи. На все 
про все давался один час вре-
мени.  И наши девочки не рас-
терялись: все успели и показали 
отличные результаты. Амина, за-
нявшая первое место, набрала 
74 балла, и это лучший резуль-
тат за все время проведения 
конкурса.  В прошлом году она 
стала победителем региональ-
ного этапа чемпионата «Моло-
дые профессионалы», ездила в 
Липецк на всероссийский этап. 
К сожалению, первое место за-
нять не удалось, но опыт, знания 
и бойцовские качества она точно 
приобрела. Девушка любит свою 

профессию и никогда не по-
жалела, что выбрала мир цифр, 
хотя когда-то задумывалась о 
карьере в сфере образования.  
По словам  Амины, самое глав-
ное, это внимание, ответствен-
ность и концентрация. Она пла-
нирует  учиться дальше, и, скорее 
всего, это будет РАНХиГС. 

Диану, напротив, профессия 
бухгалтера привлекала с само-
го детства. Она тоже участник и 
призер конкурсов, и второе мес-
то в Пятигорске – по делу. А вот 
Светлана, наоборот, математику 
в школе не любила, выбрала в 
колледже другую специальность, 
но судьба распорядилась так -  
попала в бухгалтерию и полюби-
ла цифры. Все трое идут на крас-
ный диплом. Все трое проходят 
практику на предприятии «Да», 
трудятся учетчиками. 

«Стоит отметить, что наших 
детей, наших учащихся везде 
ждут. Последний, третий год 
обучения, девочки очень много 
времени посвящали практике и 
на предприятии, и в наших ла-
бораториях.  У каждого студен-
та персональный компьютер, 

и они свободно владеют про-
граммами, уверенно пользуются 
электронной библиотекой. Когда 
приходят на производство, тре-
буется не больше недели, чтобы 
они вникли, освоили специфику 
и могли работать самостоятель-
но», - говорит Светлана Никит-
ченко, сама имеющая большой 
практический опыт работы в 
компании. 

Девочки уже трудятся над 
своими дипломными работами. 
Названия говорят сами за себя - 
«Анализ финансовых результатов 
за отчетный период», «Анализ 
рентабельности предприятий», 
«Дебиторская и кредиторская 
задолженности».  Анализ – это 
творческая работа. Более того, 
она требует систематических 

знаний, владения цифровыми 
технологиями, изучения часто 
меняющегося законодательства. 

«Цифры надо понимать, ви-
деть, - учит педагог. – Тогда и 
профессия не будет скучной. А 
еще постоянно развиваться. Чем 
больше знаешь, тем меньше не-
понятного, тем больше хочется 
идти вперед, познавать профес-
сию. Да и хороший бухгалтер се-
годня на вес золота». 

Но от цифр тоже надо отды-
хать. И для этого книги, анимэ и 
волейбол. «А вот будешь с маль-
чиком знакомиться, как скажешь 
– я бухгалтер или экономист?». 
«Бухгалтер! – смеются девочки. 
– Причем скажу с гордостью, 
потому что это мой выбор, моя 
профессия!».

ÁÓÕÃÀËÒÅÐ – ÎÑÍÎÂÀ ÝÊÎÍÎÌÈÊÈ
И это вовсе не фигура речи. Как известно, самые ценные профессиональные 
кадры вырастают из тех, кто начинал с «низов». С кладки кирпича, написания не-
больших заметок, выполнения простейших операций в бухгалтерии… Именно они 
будут знать всю кухню, всю подноготную своего дела до крючочка, до запятой. 
В процессе работы добавятся опыт, управленческие навыки, и вот тебе готовый 
руководитель отдела производства.

          А НАШИХ

Весь собранный груз 
на передовую доставят: 
председатель епархиаль-
ного отдела по социально-
му служению и благотво-
рительности, протоиерей 
Леонид Болтенков, на-
стоятель храма Иоанна Во-
ина в г. Владикавказе иерей 
Василий Гребенченко и 
настоятель храма Геор-
гия Победоносца в с. Ста-
рый Батако иерей Лазарь 
Бестаев.

«Формировался этот гу-
манитарный груз достаточно 
быстро, по запросу наших 
ребят раздобыли для них 
автомобиль марки «Нива», 
который был полностью от-
ремонтирован и уже сей-
час  готов к пользованию. 
В целом, весь собранный 
груз, это те продовольствия 
и приспособления, которые 
им необходимы. Как в своем 

недавнем Послании Феде-
ральному Собранию сказал 
наш Президент Владимир 
Путин, мы все должны быть 
едины, как одна большая 
семья. Даже посещая мест-
ные рынки с целью купить 
необходимые продукты для 
отправки на фронт, про-
давцы, узнав наши мотивы, 
готовы отдавать все бес-
платно.  Пользуясь случаем, 
хотелось бы поблагодарить 
всех, кто принял участие в 
формировании этой гумани-
тарной помощи, каждый из 
нас делает все возможное. 
Всего было собрано по-
рядка 800 000 рублей, ав-
томобиль обошелся нам в 
300 000 рублей, надеемся, 
все это послужит нашим ре-
бятам подспорьем», - рас-
сказал Леонид Болтенков. 

Свой вклад в это бла-
гое дело внесли прихожа-

не храма пророка Ильи в 
г. Владикавказе (настоятель 
протоиерей Евгений По-
пович), Свято-Никольско-
го храма в с. Верхний Би-
рагзанг (настоятель  иерей 
Иосиф Гагкаев), храма 
Иоанна Воина (настоятель 
иерей Василий Гребен-
ченко), храма Георгия По-
бедоносца в с. Старый Ба-
тако, а также волонтеры.               

Учащиеся и педагоги-
ческий состав ЧОУ «Право-
славной гимназии» им Аксо 
Колиева отправили «за лен-
точку» 30 осетинских пиро-
гов и написанные от руки 
письма, которые всегда гре-
ют души наших героев. 

О том, как собирали 
необходимую бойцам по-
мощь, и что именно при-
хожане храмов отправили 
на передовую, газете «Сло-
во» рассказала помощница 

председателя отдела по со-
циальному служению и бла-
готворительности Владикав-
казской и Аланской епархии 
Ольга Иванова.

«На собранные прихо-
жанами средства нам уда-
лось в кратчайшие сроки 
приобрести то, о чем нас 
просили бойцы на передо-
вой: десять рулонов утеп-
лителя, в котором они 
очень нуждаются, зимняя 
обувь, топоры, гвоздоде-
ры, молотки, шуруповерты, 
рыболовные сети, которые 
крайне им необходимы. 
Благодаря своей изобре-
тательности бойцы научи-
лись с их помощью ловить 
квадрокоптеры. Впервые к 
нам обратились ребята с 
просьбой раздобыть хирур-
гический шовный материал. 
Пришлось серьезно потру-
диться с тем, чтобы достать 
эти материалы. Также  для 
ребят были собраны раз-
личные медикаменты, про-
довольственные продукты. 
Буквально в последнюю 
минуту получили  6-кило-
ваттный дизельный генера-
тор. Хотелось бы выразить 
огромную признательность 
всем неравнодушным лю-
дям, принявшим участие 
в сборе гуманитарной по-
мощи», - поделилась Ольга 
Иванова.    

СОСЛАН КОЧИЕВ.  ФОТО АВТОРА

Ñ ÁÎÆÜÅÉ ÏÎÌÎÙÜÞ 
Всеобъемлющая помощь для наших героев, находящихся на передовой и проявляющих стойкость и 
мужество, собирается в каждом уголке нашей республики. Свою лепту в это доброе дело уже вносили 
учебные заведения, различные организации  и просто неравнодушные граждане, желающие хоть чем-
то помочь нашим бойцам. Так, накануне очередная гуманитарная помощь, собранная неравнодушными 
людьми, отправилась из Владикавказа в зону проведения СВО. 
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ÂÛÊËÞ×ÀÉÒÅ 
ÒÅËÅÔÎÍÛ!

Разговоры о том, что Интернет пол-
ностью «захватил» человечество, ве-
дутся давно. За рубежом первые ак-
ции против этого засилья сводились 
к идеям отказа от Интернета, ком-
пьютеров, мобильных телефонов. Но 
это оказалось нереальным и  привело 
к идее организации дней без исполь-
зования гаджетов или Интернета и 
социальных сетей.

Так и появился отмечаемый  5 марта 
День выключенных гаджетов. 

Сторонники праздника предлагают не про-
сто отключить свои гаджеты, а  напоминают, 
что необходимо найти  альтернативу электро-
нике: встретиться за столом с друзьями, род-
ными и близкими людьми, обсудить общие 
темы во время прогулки, перелистнуть стра-
ницы печатной книги, освоить новый вид ак-
тивного спорта, поиграть с детьми  и т. д.

Новый праздник находит все больше сто-
ронников и получает распространение во всем 
мире. Хочется верить, что если невозможен 
полный отказ от гаджетов, то возможен более 
осознанный подход к их использованию.

ßÐÊÈÉ È 
ÒÀËÀÍÒËÈÂÛÉ

10 марта – 135 лет со дня рождения 
композитора, основателя осетинской 
профессиональной музыки, дириже-
ра, педагога, заслуженного деятеля 
искусств ГССР, исследователя и со-
бирателя осетинского музыкального 
фольклора, лауреата Государствен-
ной премии им. К.Л. Хетагурова, ав-
тора вокальных, хоровых и инстру-
ментальных произведений Галаева 
Бориса Александровича.

Галаев был организатором и в течение 14 
лет бессменным руководителем Юго-Осетин-
ского государственного ансамбля «Симд», ос-
нователем и директором цхинвальской музы-
кальной школы.

А родился он в ст. Черноярской Моз-
докского уезда. В 1909 году окончил Пе-
тербургское реальное училище; в 1931 году 
– Ленинградский Центральный музыкальный 
техникум.

С 1913 по 1917 год служил в частях Кав-
казской армии, до 1922 года – в частях Крас-
ной Армии.

После окончания музыкального техникума 
выбрал для работы г. Цхинвал и с 1931 года 
жил там. 

С 1938 по 1951 год Борис Александрович – 
дирижер и директор Юго-Осетинского драм-
театра; с 1941 по 1952 год –  художествен-
ный руководитель и дирижер основанного им 
Юго-Осетинского ансамбля песни и пляски. 
А с 1951 по 1959 год – научный сотрудник 
Юго-Осетинского НИИ. 

Он оставил яркий след в культуре, став 
автором музыкальной драмы «Нарт Батрадз», 
музыкальной комедии «Жених», музыки к ки-
нофильмам «Советская Осетия», «Фатима», 
пьес для фортепиано «Осетинские танцы», 
«Ханты цагьд» и других.

ПОДГОТОВИЛА МИЛАНА БЕРИЕВА 

В этом году исполнилось 90 лет  народной артистке РСФСР и Северной Осетии 
Орзете Алихановне Бекузаровой - актрисе, режиссеру, педагогу, внесшей неоцени-
мый вклад в развитие театрального искусства Северной Осетии. 

Орзета Алихановна родилась 21 фев-
раля 1934 года в поселке Садон Ала-
гирского района. Орзета была малень-
кой, когда умер отец, ее мать Наталья 
Александровна Бегизова осталась с че-
тырьмя детьми и стала единственным 
кормильцем в семье, работала педаго-
гом (была заслуженным учителем Се-
верной Осетии, отличником народного 
образования РСФСР). Несмотря на то, 
что в семье Бекузаровых достатка осо-
бо не было, в доме всегда царили ве-
селье, дружба и взаимопонимание. В 
1952 году Орзета окончила с серебряной 
медалью среднюю школу №7 в городе 
Дзауджикау (ныне город Владикавказ). 
Она поступила в Горно-металлургиче-
ский институт. После окончания первого 
курса был объявлен набор в осетинскую 

театральную студию. Ее мать, являясь 
поклонницей театрального искусства, и 
не только, принимала в молодые годы 
активное участие в художественной са-
модеятельности, посоветовала дочери 
поступить в театральную студию. Орзета 
предстала перед требовательной при-
емной комиссией, в состав которой вхо-
дили ведущие артисты Осетинского те-
атра. Пройдя собеседование, она была 
принята в студию, ее в числе 19 юношей 
и девушек отправили учиться в Москву 
в театральное училище им. Б. Щукина. 
Педагогами ребят из осетинской студии 
были профессора Орочко и Мансу-
рова, также Этуш, Симонов и другие. 
Во время учебы Бекузарова научилась 
переживать и глубоко чувствовать то, 
что составляет сущность образов, во-
площаемых ею на сцене. Роль Орзеты 
в дипломном спектакле «Гибель надеж-
ды» по пьесе голландского драматурга 
Г. Гейерманса (она играла роль старой 
женщины - матери Книрты) была высоко 
оценена ее учителями Диной Андрее-
вой и Владимиром Этушем: «Это было 
подлинное искусство, это было все по- 
вахтанговски». Закончив училище, Ор-
зета Бекузарова возвращается домой в 
родной театр, с 1958 года она начинает 
выступать на сцене Осетинского театра. 

Ею было сыграно более 200 ролей, из 
которых наиболее значимы: Корделия в 
пьесе Шекспира «Король Лир», Матре-
на в пьесе Толстого «Власть тьмы», На-
стя в пьесе Горького «На дне», Эльми-
ра в пьесе Мольера «Тартюф», Кади в 
пьесе Хубецовой «Материнская Слава», 
Фена в пьесе Хугаева «Теща» и мно-
гие другие. Бекузарова снялась в двух 
фильмах: «Пишите письма» в 1981 году 
и «Мужское самолюбие» в 1982 году.

  Орзета Алихановна была не только 
талантливой актрисой, но и замечатель-
ным режиссером народных театров рес-
публики. Она поставила более 15 спек-
таклей по пьесам Лорки «Дом Бернарды 
Альбы», Бритаева «Две сестры», Хугае-
ва «Теща», Саламова «Веселые пасту-
хи», Хамицаева «Кто виноват» и другим. 

 В числе масштабных и значимых 
сценических работ Орзеты Бекузаро-
вой, безусловно, стоит образ Бургалон 
в спектакле «Чаша, секира и плуг» по 
драме Георгия Тедеева. Образ Мате-
ри поднимается в исполнении актрисы 
до поистине трагедийных высот и пе-
рерастающий в символ Осетии. 

 Тема войны занимала особое место 
в творчестве Бекузаровой. Это образы 
Кади в пьесе Хубецовой «Материн-
ская Слава», Саучызг в пьесе Гаглоева 
«Земные боги». Орзета Бекузарова пи-
сала: «Я пережила на этих спектаклях 
незабываемое чувство сопричастности 
с матерями, не дождавшимися своих 
сыновей, с ветеранами Великой От-
ечественной войны, теми людьми, ко-
торые писали домой с фронта простые 
строки: «Я скоро вернусь, мама!» (из 
книги В. Енальдиева «Судьба и роли»). 

 С 1963 года Орзета Алихановна 
работала педагогом актерского ма-
стерства в Училище искусств. Все свои 
знания и накопленный опыт она пере-
дала молодому поколению. Бекузарова 
была мудрой и требовательной настав-
ницей творческой молодежи. Среди ее 
учеников много актеров Осетинского 
театра: народные артисты РСО-Алания 
Малкарова, Габуева, Черчесова, 

Дзасохова, Хубаева, заслуженный 
артист РСО-Алания Кумаллагов и 
другие. Она была одним из педагогов, 
выпустивших студию для Дигорского 
театра. Ее выпускники по сей день вы-
ступают на сцене Дигорского театра. 
Это - народные артисты РСО-Алания 
Цукиев, Караев, заслуженные арти-
сты РСО-Алания Езеева, Хадаева, 
Секинаева и другие. Орзета Алиха-
новна никогда не забывала о своих 
учениках, и когда было нужно, всегда 
протягивала им руку помощи. По сей 
день для всех своих учеников она явля-
ется эталоном порядочности, доброты 
и профессионализма. 

Долгие годы Бекузарова возглавля-
ла Ардонский народный театр, ему она 
отдала много сил, времени. На сцене 

Ардонского театра ею были поставле-
ны спектакли - «Две сестры» Бритае-
ва, «Земфира» Бритаева и Саламо-
ва, «Желание Паша» Туаева и многие 
другие. Ардонский народный театр со 
спектаклем «Желание Паша» завоевал 
звание лауреата на Всесоюзном смо-
тре театрального искусства в Москве. 

Бекузарова за плодотворную твор-
ческую деятельность была награждена 
медалями «За трудовую доблесть» и 
«За доблестный труд», многими Почет-
ными грамотами.

 У Орзеты Алихановны была удиви-
тельно гармоничная семья, спутником 
ее жизни был народный артист СССР 
Николай Саламов. Супруг был ее 
поддержкой, опорой, верным другом. 
9 декабря 2003 года Николай Саламов 
ушел из жизни. Его смерть надломила 
сердце Орзеты, и она не смогла пере-
бороть смертельную рану от этой утра-
ты. 12 декабря 2007 года Орзета Али-
хановна скончалась. 

Орзета Алихановна Бекузарова 
была актрисой из звездной плеяды 
тех, кто является славой и гордостью 
осетинской сцены. Созданные ею об-
разы навсегда вошли в сокровищницу 
национального театрального искус-
ства.  

 «ÒÀËÀÍÒ ÁÅÇ ÃÐÀÍÈÖ»

        Л. КАСИМОВА. ФОТО ИЗ ОТКРЫТЫХ ИСТОЧНИКОВ 


